

**KARYA TULIS ILMIAH**

**“GAMBARAN PERILAKU IBU TENTANG KEBUTUHAN  
DASAR TUMBUH KEMBANG BALITA SELAMA PANDEMI  
COVID-19 DI DESA PELAPUAN  
TAHUN 2022”**



Oleh :

**DESAK PUTU KIRANA PUTRI**

**NIM. P07120019008**

**KEMENTERIAN KESEHATAN REPUBLIK INDONESIA  
POLTEKKES KEMENKES DENPASAR  
JURUSAN KEPERAWATAN  
PRODI DIPLOMA III  
DENPASAR  
2022**

**KARYA TULIS ILMIAH**

**GAMBARAN PERILAKU IBU TENTANG KEBUTUHAN  
DASAR TUMBUH KEMBANG BALITA SELAMA  
PANDEMI *COVID-19* DI DESA PELAPUAN  
TAHUN 2022**



**LEMBAR PERSETUJUAN**

**GAMBARAN PERILAKU IBU TENTANG KEBUTUHAN  
DASAR TUMBUH KEMBANG BALITA SELAMA  
PANDEMI COVID-19 DI DESA PELAPUAN  
TAHUN 2022**

Oleh:

DESAK PUTU KIRANA PUTRI

NIM. P07120019008

**TELAH MENDAPATKAN PERSETUJUAN**

Pembimbing Utama :

Pembimbing Pendamping :

I Ketut Labir, SST, S.Kep., Ners., M.Kes  
NIP.196312251988021001

NLP Yuniarti S.C.S.Kep., Ns., M.Kep  
NIP. 196906211994032002

MENGETAHUI:

**KETUA JURUSAN KEPERAWATAN  
POLTEKKES KEMENKES DENPASAR**



Ners. I Made Sukarja, S.Kep., M.Kep  
NIP. 196812311992031020

**KARYA TULIS ILMIAH DENGAN JUDUL :**

**GAMBARAN PERILAKU IBU TENTANG KEBUTUHAN  
DASAR TUMBUH KEMBANG BALITA SELAMA  
PANDEMI COVID-19 DI DESA PELAPUAN  
TAHUN 2022**

Oleh :

**DESAK PUTU KIRANA PUTRI**

**NIM. P07120019008**

**TELAH DIUJI DI HADAPAN TIM PENGUJI**

**PADA HARI : Rabu**

**TANGGAL : 18 Mei 2022**

**TIM PENGUJI:**

1. Ni Luh Kompyang Sulisnadewi, M.Kep., Ns., Sp.Kep.An. (Ketua)   
NIP. 197406221998032001
2. Dr. Nyoman Ribek, S.Pd., S.Kep., Ners., M.Pd (Anggota)   
NIP. 196106061988031002
3. I Ketut Labir, SST, S.Kep., Ns., M.Kes (Anggota)   
NIP. 196312251988021001

**MENGETAHUI:**

**KETUA JURUSAN KEPERAWATAN  
POLTEKKES KEMENKES DENPASAR**

  
**Ners. I Made Sukaria, S.Kep., M.Kep**  
NIP. 196812311992031020

## SURAT PERNYATAAN BEBAS PLAGIAT

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Desak Putu Kirana Putri  
NIM : P07120019008  
Prog Studi : Diploma III  
Jurusan : Keperawatan  
Tahun Akademik : 2022  
Alamat : Desa Pelapuan, Kec. Busungbiu , Kab. Buleleng

Dengan ini menyatakan bahwa :

1. Karya Tulis Ilmiah dengan judul “Gambaran Perilaku Ibu Tentang Kebutuhan Dasar Tumbuh Kembang Balita Selama Pandemi Covid-19 Di Desa Pelapuan Tahun 2022” adalah benar **karya sendiri atau bukan plagiat hasil karya orang lain.**
2. Apabila dikemudian hari terbukti bahwa Karya Tulis Ilmiah ini **bukan** karya saya sendiri atau plagiat hasil karya orang lain, maka saya sendiri bersedia menerima sanksi sesuai Peraturan Mendiknas RI No.17 Tahun 2010 dan ketentuan perundang-undangan yang berlaku.

Demikian surat pernyataan ini saya buat untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Denpasar, Mei 2022

Yang membuat pernyataan



METERAI  
TEMPEL  
379AJX580722229

Desak Putu Kirana Putri

NIM. P07120019008

## KATA PENGANTAR

Om Swastiastu,

Puji dan syukur penulis panjatkan ke hadapan Tuhan Yang Maha Esa karena atas berkat rahmat-Nyalah penulis dapat menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah ini dengan judul **“Gambaran Perilaku Ibu Tentang Kebutuhan Dasar Tumbuh Kembang Balita Selama Pandemi Covid-19 Di Desa Pelapuan Tahun 2022”** tepat pada waktu dan sesuai dengan harapan. Karya Tulis Ilmiah ini disusun dan diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar ahli madya keperawatan pada program studi D-III Keperawatan Poltekkes Kemenkes Denpasar.

Karya Tulis Ilmiah ini dapat diselesaikan bukanlah semata-mata usaha penulis sendiri, melainkan berkat dorongan, bantuan, kritik dan saran dari berbagai pihak, untuk itu melalui kesempatan ini penulis dengan segenap ketulusan hati mengucapkan banyak terimakasih kepada :

1. Bapak Anak Agung Ngurah Kusumajaya, SP., MPH selaku Direktur Poltekkes Denpasar yang telah memberikan kesempatan menempuh program pendidikan D-III Keperawatan Poltekkes Denpasar.
2. Bapak Ners. I Made Sukarja, S.Kep.,M.Kep selaku Ketua Jurusan Keperawatan Poltekkes Denpasar, yang telah memberikan bimbingan secara tidak langsung selama pendidikan di jurusan keperawatan politeknik kesehatan Denpasar serta atas dukungan moral dan perhatian yang telah diberikan kepada penulis.
3. Bapak I Nengah Sumirta, SST, S.Kep,Ns. M.Kes selaku Ketua Program Studi D-III Keperawatan Poltekkes Denpasar, yang telah memberikan bimbingan secara tidak langsung selama pendidikan di jurusan keperawatan.

4. Bapak I Ketut Labir,SST,S.Kep.,Ns.,M.Kes selaku pembimbing utama yang telah banyak memberikan pengetahuan, bimbingan, dan masukan dalam menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah ini.
5. Ibu Ni Luh Putu Yunianti Suntari Cakera,S.Kep.,Ns.,M.Pd selaku pembimbing pendamping yang telah memberikan banyak pengetahuan, bimbingan, dan masukan dalam menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah ini.
6. Ibu Ni Luh Kompyang Sulisna Dewi,M.Kep.,Ns.,Sp.Kep.An selaku ketua penguji yang telah berkenan untuk menguji dan memberikan banyak saran dalam Karya Tulis Ilmiah ini.
7. Seluruh Dosen dan Staff Jurusan Keperawatan yang telah membantu dan membimbing selama penyusunan usulan penelitian.
8. Pemerintahan Desa Pelapuan yang telah memberikan izin kepada penulis untuk melakukan penelitian.
9. Keluarga terutama Ibu, Bapak, Adik serta sahabat terdekat yang telah memberikan dukungan sehingga laporan Karya Tulis Ilmiah ini dapat diselesaikan sesuai dengan yang diharapkan.
10. Mahasiswa angkatan XXXIV D-III Keperawatan Poltekkes Denpasar yang telah memberikan semangat dan masukan kepada penulis.
11. Semua pihak yang telah memberikan bantuan dan dukungan terhadap penulis yang tidak dapat disebutkan satu persatu sehingga Karya Tulis Ilmiah ini dapat diselesaikan dengan tepat pada waktunya.

Kemajuan selalu menyertai semua aspek kehidupan menuju kearah yang lebih baik. Peneliti menyadari sepenuhnya bahwa tulisan ini masih jauh dari kata sempurna, maka dari itu peneliti menghatapkan kritik dan saran yang membangun

untuk kesempurnaan karya tulis ilmiah ini. Akhir kata, semoga karya tulis ilmiah ini bermanfaat bagi para pembaca.

Denpasar, Mei 2022

Peneliti



# **THE DESCRIPTION OF MOTHER'S BEHAVIOR ABOUT BASIC NEEDS FOR THE GROWTH OF CHILDREN DURING THE COVID-19 PANDEMIC IN PELAPUAN VILLAGE 2022**

## **ABSTRACT**

Toddler period is a critical period in order to obtain quality human resources, especially in the first 2 years period which is included in the golden age category for optimal brain growth and development. Infant groups are children of mothers 0-11 months. The toddler group is children aged 12-59 months, and the preschool group is children aged 60-72 months. The progress of children's development at the age of 3 years (36 months) and children aged 24-60 months is a period of crisis for children under five who continue to form brain tissue. This study aims to describe the behavior of mothers about the basic needs of toddler growth and development during the covid-19 pandemic in Pelapuan village in 2022. This type of research is descriptive research with a quantitative approach with an observational design, the sample of this research is 128 mothers of toddlers. The sampling technique used in this study is probability sampling with simple random sampling where every individual in the population has the same opportunity to be sampled. The results of the study found that most mothers of children under five had good knowledge as much as 82.1%. The attitude of the mothers of children under five was mostly good, as many as 67.2%.

**Keywords:** toddlers, basic needs for growth and development

# **GAMBARAN PERILAKU IBU TENTANG KEBUTUHAN DASAR TUMBUH KEMBANG BALITA SELAMA PANDEMI COVID-19 DI DESA PELAPUAN TAHUN 2022**

## **ABSTRAK**

Masa balita sebagai masa kritis dalam rangka mendapatkan sumber daya manusia yang berkualitas, terutama pada periode 2 tahun pertama yang termasuk dalam kategori masa emas untuk pertumbuhan dan perkembangan otak yang optimal. Kelompok bayi adalah anak ibu 0-11 bulan. Kelompok balita adalah anak umur 12-59 bulan, dan kelompok prasekolah adalah anak umur 60-72 bulan. Kemajuan perkembangan anak pada umur 3 tahun (36 bulan) dan anak umur 24-60 bulan merupakan salah satu masa krisis bagi anak balita yang terus terbentuk jaringan otaknya. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui gambaran perilaku ibu tentang kebutuhan dasar tumbuh kembang balita selama pandemic covid-19 di desa pelapuan tahun 2022. Jenis penelitian ini yaitu penelitian deskriptif dengan pendekatan kuantitatif dengan desain observasional, sampel penelitian ini berjumlah 128 ibu balita. Teknik sampling yang digunakan dalam penelitian ini yaitu *probability sampling* dengan *simple random sampling* dimana setiap individu dalam populasi memiliki peluang yang sama untuk dijadikan sampel. Hasil penelitian ditemukan sebagian besar ibu balita memiliki pengetahuan baik yaitu sebanyak 82,1%. Sikap ibu balita sebagian besar baik yaitu sebanyak 67,2%. Tindakan ibu balita baik yaitu sebanyak 65,7 %.

**Kata kunci** : balita, kebutuhan dasar tumbuh kembang

# **GAMBARAN PERILAKU IBU TENTANG KEBUTUHAN DASAR TUMBUH KEMBANG BALITA SELAMA PANDEMI *COVID-19* DI DESA PELAPUAN TAHUN 2022**

**Oleh : Desak Putu Kirana Putri**

## **RINGKASAN PENELITIAN**

Pertumbuhan dan perkembangan terjadi secara bersamaan (simultan). (Kementerian Kesehatan, 2020) .Pertumbuhan berkaitan dengan masalah perubahan dalam ukuran baik besar, jumlah, atau dimensi tingkat sel, organ maupun individu. Pemantauan pertumbuhan dilakukan melalui penimbangan berat badan, pengukuran tinggi badan di posyandu, Puskesmas dan Rumah Sakit, Bidan Praktek Sawasta, serta sarana fasilitas kesehatan lainnya. (Dinkes, 2019).

Perkembangan lebih menitik beratkan pada aspek perubahan bentuk atau fungsi pematangan organ ataupun individu, termasuk pula perubahan pada aspek sosial atau emosional akibat pengaruh lingkungan. (Wahyuni, 2018). Pertumbuhan dan perkembangan anak menjadi perhatian mutlak bagi orang tua. Untuk mencapai pertumbuhan dan perkembangan anak yang baik tentunya juga harus dengan pendidikan dan dukungan dari lingkungan tempat tinggal anak (Suntari et al., n.d.). Kebutuhan dasar tumbuh kembang anak sangat penting diperhatikan, terutama pada masa pandemi Covid-19 agar mampu menyesuaikan diri terhadap perubahan lingkungan yang terjadi, sehingga dibutuhkan peran orang tua didalamnya. (Yendi et al., 2017). Hasil penelitian dari (Amalia et al., 2021) menunjukkan bahwa sebagian besar ibu adalah ibu bekerja penuh waktu (53,6%) dan memiliki tingkat pendidikan D4/S1 (61,9%). Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui gambaran perilaku ibu tentang kebutuhan dasar tumbuh kembang balita selama pandemic covid-19 di desa pelapuan tahun 2022. Penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan pendekatan secara kuantitatif, dimana peneliti disini hanya mendeskripsikan suatu kejadian/fenomena dengan menggunakan metode survey. Penelitian dilakukan dari pengajuan judul sampai akhir laporan pada bulan Januari – Mei 2022. Jenis penelitian ini menggunakan data primer merupakan data yang diperoleh atau dikumpulkan oleh peneliti secara langsung dari sumber datanya. Populasi dalam penelitian ini adalah ibu Balita di Desa Pelapuan, Kecamatan Busungbiu, Kabupaten Buleleng dengan jumlah seluruh balita menurut data dari SSBuku Penduduk Desa Pelapuan yaitu sebanyak 128 populasi.,teknik sampling yang digunakan dalam penelitian ini yaitu probability sampling dengan simple random sampling dimana setiap individu dalam populasi memiliki peluang yang sama untuk dijadikan sampel Berdasarkan karakteristik umur responden yang berumur 16-25 tahun terdapat 20 responden (25,7%), yang berumur 26-35 tahun terdapat 78 responden (61,0%), sedangkan umur 36-48 tahun yaitu 30 responden

(23,3%), sehingga mayoritas umur responden adalah usia produktif yaitu umur 26-35. Berdasarkan karakteristik data pendidikan dapat diketahui pendidikan responden adalah SD terdapat 6 (4,7%), SMP 30 responden (23,5%), SMA terdapat 74 responden (57,8%), dan perguruan tinggi terdapat 18 responden (14,0%). Dari penelitian ini didapatkan hasil pengetahuan baik (81,2%) dengan jumlah 105 responden, hasil cukup (17,1%) dengan 22 responden. Dan pengetahuan kurang (0,8%) dengan 1 responden. Dari penelitian ini didapatkan juga sikap baik (67,2%) dengan 86 responden, cukup (32,0%) dengan 41 responden dan kurang (0,8%). Terakhir yaitu tindakan dimana sebagian besar tindakan ibu baik (65,7%), sedang (32,0%), dan kurang (2,3%) dengan 3 responden. Berdasarkan hasil penelitian dapat disimpulkan sebagian besar pengetahuan, sikap dan juga tindakan ibu tentang kebutuhan dasar tumbuh kembang balita baik. Disarankan kepada tenaga kesehatan terutama bidan desa yang berada di desa Pelapuan agar memberikan penyuluhan terhadap ibu balita agar kebutuhan dasar tumbuh kembang balita dapat tercapai secara maksimal.

## DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	
HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PERSETUJUAN .....	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
KATA PENGANTAR.....	vi
ABSTRACT .....	viii
ABSTRAK.....	ix
RINGKASAN PENELITIAN.....	x
DAFTAR ISI.....	xii
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR .....	xv
DAFTAR LAMPIRAN .....	xvi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah Penelitian.....	4
C. Tujuan Penelitian .....	4
D. Manfaat Penelitian .....	4
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	6
A. Perilaku .....	6
B. Tumbuh Kembang.....	14
C. Perilaku Ibu Tentang Kebutuhan Dasar Tumbuh Kembang Balita Selama Pandemi <i>Covid-19</i> .....	25
BAB III KERANGKA KONSEP.....	31
A. Kerangka Konsep.....	31
B. Variabel Penelitian Dan Definisi Operasional .....	32
BAB IV METODE PENELITIAN.....	35
A. Jenis Penelitian.....	35
B. Tempat dan Waktu Penelitian .....	35
C. Populasi dan Sampel Penelitian .....	35
D. Jenis dan Cara Pengumpulan Data.....	37

E Metode Pengelolaan dan Analisis Data.....	40
F. Etika Penelitian.....	45
BAB V Hasil Penelitian Dan Pembahasan.....	46
A. Hasil penelitian.....	46
B. Pembahasan.....	51
C. Keterbatasan Penelitian .....	56
BAB VI Simpulan Dan Saran.....	58
A. Simpulan.....	58
B. Saran.....	58
DAFTAR PUSTAKA.....	60

## DAFTAR TABEL

Tabel 1 Definisi Operasional Variabel Gambaran Perilaku Ibu Tentang Kebutuhan Dasar Tumbuh Kembang Balita Selama Pandemi Covid-19 Di Desa Pelapuan Tahun 2022.....	33
Tabel 2 Distribusi Responden Berdasarkan Umur.....	47
Tabel 3 Distribusi Responden Berdasarkan Tingkat Pendidikan.....	48
Tabel 4 Distribusi Responden Berdasarkan Pekerjaan.....	48
Tabel 5 Distribusi Responden Berdasarkan Jumlah Anak.....	49
Tabel 6 Distribusi Responden Berdasarkan Pengetahuan.....	49
Tabel 7 Distribusi Responden Berdasarkan Sikap.....	50
Tabel 8 Distribusi Responden Berdasarkan Tindakan.....	50

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Kerangka Konsep Gambaran Perilaku Ibu Tentang Kebutuhan Dasar Tumbang Balita di Masa Pandemi <i>Covid-19</i> Di Desa Pelapuan Tahun 2022.....	31
--	----



## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Jadwal Kegiatan Penelitian.....	63
Lampiran 2 Rancangan Biaya Penelitian.....	64
Lampiran 3 Lembar Permohonan Menjadi Responden.....	65
Lampiran 4 <i>Informed Consent</i> .....	66
Lampiran 5 Kisi-kisi Kuesioner.....	70
Lampiran 6 Lembar Kuesioner.....	71
Lampiran 7 Surat Studi Pendahuluan.....	73
Lampiran 8 Surat Validitas Dan Reabilitas Kkuesioner.....	75
Lampiran 9 Hasil Uji Validitas Dan Reabilitas .....	76
Lampiran 10 Master Tabel.....	84
Lampiran 11 Surat Izin Penelitian.....	99
Lampiran 12 Surat Persetujuan Etik.....	100
Lampiran 13 Izin Penanaman Modal Provinsi .....	101
Lampiran 14 Surat Izin Penanaman Modal Kabupaten.....	102
Lampiran 15 Daftar Persyaratan Ujian KTI.....	103
Lampiran 16 Bukti Validasi Bimbingan.....	104
Lampiran 17 Surat Pernyataan Persetujuan Publikasi Repository.....	105